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INOVAÇÃO

Petrobras anun-
ciou nesta ter-
ça-feira (1º) um 
programa iné-
dito para bolsis-
tas, com investi-

mentos na capacitação de toda 
a cadeia de inovação, desde a 
formação de mão de obra até a 
preparação de fornecedores, por 
meio de empreendedorismo.
O objetivo da proposta é impul-
sionar o ecossistema nacional. O 
presidente da Petrobras, Jean Paul 
Prates, destacou que o ponto forte 
do programa é o investimento inte-
grado em um processo único, que 
tem início na concessão de bolsas 
acadêmicas, focadas em temas de 
interesse para desenvolvimento 
tecnológico, e se estende até o su-
porte na criação e consolidação de 
novas empresas de base tecnoló-
gica para provimento de soluções 
inovadoras para a indústria.
O programa será dividido em 
módulos, mas não é obrigatório 
ter participado de um deles para 
ingressar no outro. O processo se 
dará mediante avaliação dos ges-
tores. A capacitação da cadeia de 
inovação prevê desde a concessão 
de bolsas acadêmicas, capacita-
ção em gestão de inovação e em-
preendedorismo; pré-incubação 
de empresas; pré-aceleração de 
novas empresas de base tecnoló-
gica e capacitação para desenvol-
vimento de fornecedores.
A previsão é que, no espaço de 
cinco anos, sejam concedidas 4 
mil bolsas de estudo, criadas 400 
novas empresas de base tecno-
lógica nacionais e desenvolvidos 
mais de 100 novos fornecedores 
para a indústria.

Dólar sobe e aproxima-
se de R$ 4,80 na 

véspera do Copom

Influenciado por dados ruins da economia 
chinesa, o mercado financeiro teve um dia 
tenso na véspera da reunião do Comitê 
de Política Monetária (Copom) do Banco 
Central (BC). O dólar aproximou-se de 
R$ 4,80 e fechou no maior valor em quase 
duas semanas. A bolsa de valores caiu pela 
primeira vez, após duas altas consecutivas.
O dólar comercial encerrou esta terça-fei-
ra (1º) vendido a R$ 4,79, com alta de R$ 
0,06 (+1,27%). A cotação subiu durante 
toda a sessão. Na máxima do dia, por volta 
das 15h30, chegou a R$ 4,80.
A moeda norte-americana está no maior 
valor desde 20 de julho. Apesar de iniciar 
agosto em alta, a divisa caiu 1,25% em ju-
lho e acumula queda de 9,28% em 2023.
No mercado de ações, o dia foi marcado por 
prejuízos. O índice Ibovespa, da B3, fechou 
aos 121.248 pontos, com recuo de 0,57%. O 
indicador chegou a cair 1,47% por volta das 
13h10, mas reduziu as perdas durante a tarde.
A divulgação de que a indústria chinesa 
teve, em julho, a primeira queda mensal 
desde abril trouxe nervosismo ao merca-
do financeiro. Mesmo com as notícias de 
estímulo à segunda maior economia do 
planeta, o pessimismo dominou os inves-
tidores, afetando países emergentes que 
vendem commodities (bens primários 
com cotação internacional) à China.
No Brasil, o mercado financeiro continua à 
espera da decisão do Copom, que nesta quar-
ta-feira (2) deverá reduzir a Taxa Selic (juros 
básicos da economia) pela primeira vez em 
três anos. Segundo a edição mais recente do 
boletim Focus, pesquisa semanal com analis-
tas de mercado, a taxa básica deverá cair 0,25 
ponto percentual, para 13,5% ao ano.
A divulgação de matérias sobre o fecha-
mento do mercado financeiro apenas em 
dias extraordinários. A cotação do dólar e 
o nível da bolsa de valores não são mais 
informados diariamente.
*Com informações da Reuters

A
Empresa prevê enriquecimento do ecossistema de fornecedores nacionais

Petrobras concederá bolsas acadêmicas 
para desenvolvimento tecnológico

Círculo virtuoso
Segundo o diretor de Tecnologia e 
Engenharia da Petrobras, José Carlos 
Travassos, o programa, que integra a 
formação de bolsistas, visão de em-
preendedorismo e o desenvolvimen-
to de fornecedores, vai “enriquecer o 
ecossistema de fornecedores nacio-
nais, criando um círculo virtuoso e 
inédito nesse setor”.
A gerente executiva do Centro de Pes-
quisa da Petrobras, Maíza Goulart, es-
tima que, quando o programa estiver 
em pleno funcionamento, serão, anu-
almente, em torno de mil bolsas aca-
dêmicas ativas, distribuídas por cerca 
de 50 temas de interesse da empresa. 
É esperado um mínimo de 30 desafios 
tecnológicos em desenvolvimento por 
novos empreendedores de base tecno-
lógica, com maturidades diversas, dis-
tribuídas entre as fases de pré-incuba-
ção, pré-aceleração e capacitação para 
desenvolvimento de fornecedores.
O programa visa a acelerar tecnologias 
com alto potencial de aplicação, além 
de ampliar a capacidade de resposta, 
inovação, competitividade e robustez 
do mercado nacional, tanto para em-
presas como para profissionais, na en-

trega de soluções tecnológicas.

Outras iniciativas
O programa inédito soma-se a outras 
iniciativas voltadas para o desenvol-
vimento do ecossistema de inovação 
mantidas pela Petrobras, que são o 
Programa de Formação de Recursos 
Humanos (PRH) da Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP) e o Petrobras 
Conexões para Inovação.
O Programa de Formação de Recur-
sos Humanos da ANP financia a con-
cessão de bolsas acadêmicas, rever-
tendo, com quitação antecipada, parte 
da obrigação de investimento em pes-
quisa, desenvolvimento e inovação da 
companhia em benefício educacional 
à sociedade, promovendo a formação 
e capacitação de futuros profissionais 
da área. O Conexões para Inovação 
conecta a Petrobras com todo o ecos-
sistema inovador, desde startups (em-
presas emergentes), universidades, 
instituições de ciência e tecnologia até 
empresas. O programa é dividido em 
módulos e reúne as diferentes formas 
de desenvolver, testar ou comerciali-
zar tecnologias com a Petrobras.
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EQUÍVOCOS

Banco estatal repassará os valores ao Tesouro
Caixa Econômica Fede-
ral identificou a retenção 
indevida de depósitos 
judiciais, que, por lei, 
deveriam ter sido desti-
nados à conta única do 

Tesouro Nacional. Em razão desse erro, 
a atual administração do banco anun-
ciou que repassará mais de R$ 12 bilhões 
à União, de acordo com informações do 
jornal Folha de São Paulo. Para esclare-
cer o ocorrido, a instituição decidiu abrir 
uma auditoria a fim de apurar as circuns-
tâncias que levaram a essa situação.
O assunto veio à tona em meio à divul-
gação do relatório de avaliação do Orça-
mento do 3º bimestre, quando o governo 
elevou a projeção de arrecadação em R$ 
12,6 bilhões com "outras receitas admi-
nistradas". Segundo o documento divul-
gado em julho, esse crescimento é justi-
ficado pela expectativa de transferência, 
por parte da Caixa Econômica Federal, 
de depósitos judiciais para a Conta Única 

do Tesouro Nacional neste ano.
A receita extraordinária ajudaria o go-
verno a reduzir o déficit fiscal progra-
mado para 2023 —que, ainda assim, 
está em R$ 145,4 bilhões, mais do que 
os cerca de R$ 100 bilhões prometidos 
pelo Ministério da Fazenda. Sem essas 
receitas, o rombo já estaria próximo 
dos R$ 158 bilhões.
As contas do governo federal fecha-
ram o primeiro semestre de 2023 com 
rombo de R$ 42,5 bilhões, de acordo 
com relatório divulgado na última 
quinta-feira (27) pela Secretaria do 
Tesouro Nacional. Em junho, o déficit 
primário foi de R$ 45,2 bilhões.
O resultado de junho é o pior para o mês 
desde 2021, quando o rombo foi de R$ 
84,8 bilhões, em valores corrigidos pela 
inflação. No ano passado, o governo re-
gistrou superávit de R$ 14,6 bilhões.
O déficit ocorre quando a arrecadação 
do governo com tributos é inferior aos 
gastos, excluindo o pagamento de juros 

A
da dívida pública. Em contrapartida, o 
superávit é o oposto, ou seja, quando a 
receita é maior do que as despesas.
O Ministério da Fazenda afirmou para 
a Folha que somente se trata de levanta-
mento feito junto à Caixa "de depósitos 
judiciais não transferidos anteriormen-
te por erros nos registros, que serão re-
gularizados neste exercício".
A Caixa, por sua vez, disse que iden-
tificou "situação em que, por erro nas 
informações prestadas pelo depositante 
no ato da abertura da conta de depó-
sito judicial, os referidos valores não 

tiveram a destinação prevista nas leis 
9.703/1998 e 12.099/2009".
"A Caixa esclarece que a atual gestão 
informou ao Tesouro Nacional os va-
lores relativos a depósitos judiciais que 
podem ser transferidos para a União 
assim que tomou conhecimento da si-
tuação. O banco está providenciando 
o repasse dos valores ao órgão", disse o 
banco em nota à Folha.
"Para apurar os motivos pelos quais 
os valores não foram transferidos an-
teriormente, a direção determinou a 
abertura de uma auditoria", finalizou.

Mais de três em cada dez trabalhadores 
(36% do total) está insatisfeito com as 
empresas emissoras de seus cartões de va-
le-alimentação (VA) e vale-refeição (VR) 
e gostariam de trocá-las. Isso é o que re-
velou uma pesquisa inédita realizada pela 
LCA, que foi contratada pelo iFood, pla-
taforma de delivery de refeições.

A pesquisa, realizada em julho do ano 
passado, ouviu cerca de 500 pessoas, 
de todo o país. Também apontou que 
38% dos trabalhadores que recebem o 
benefício reclamam que a bandeira atu-
al não é aceita em todos os estabeleci-
mentos. Além disso, 18% apontam que 
ela não oferece serviços de qualidade. 

Caixa abre auditoria a fim de apurar 
erro em depósitos judiciais; entenda

Insatisfação com vale-refeição atinge 36% dos trabalhadores
Outra reclamação apontada por 39% 
dos entrevistados é que a bandeira atual 
não oferece serviços inovadores.
“Os dados revelam que os beneficiários 
do programa, o trabalhador que recebe 
vales refeição e alimentação, quer ter o 
direito de escolher a empresa que melhor 
atende as suas necessidades. A pesquisa 
também mostra a insatisfação com a atu-
al estrutura desse mercado, com número 
limitado de estabelecimentos que aceitam 
o vale-benefício ou, em algumas regiões, 
com nenhum restaurante ou supermer-
cado operando com vale-refeição ou va-
le-alimentação”, disse Guilherme Paiva, 
head de Políticas Públicas do iFood.
Pela Lei 14.442, sancionada em setem-
bro do ano passado e que trata sobre o 
pagamento de auxílio-alimentação, fi-
cou estabelecido que o trabalhador po-
deria trocar a prestadora dos benefícios 
(portabilidade) e usar o seu cartão em 
qualquer maquininha (interoperabili-
dade). Isso deveria começar em maio 
deste ano, mas a lei ainda não foi regu-
lamentada pelo governo atual e sua im-

plementação acabou sendo adiada para 
maio do ano que vem.
Para Paiva, a portabilidade e a intero-
perabilidade vão transformar o setor, 
aumentando a rede credenciada. “A 
regulamentação da portabilidade e a 
interoperabilidade vão beneficiar o tra-
balhador e todo o setor de restaurantes. 
Além de poder escolher a melhor em-
presa para receber o seu benefício, a in-
teroperabilidade das maquininhas para 
o uso dos cartões de VR e VA deve der-
rubar as taxas atualmente cobradas dos 
restaurantes pelas grandes empresas que 
hoje dominam o setor. A economia no 
pagamento dessas taxas tem potencial 
de chegar a R$ 5,21 bilhões ao ano para 
o setor de bares e restaurantes”, disse.
O mercado de benefícios de vale-ali-
mentação e vale-refeição movimenta 
aproximadamente R$ 150 bilhões por 
ano, informou a pesquisa realizada pela 
LCA. O mercado impulsionado pelo 
Programa de Alimentação do Traba-
lhador (PAT) beneficia cerca de 23,4 
milhões de trabalhadores.
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O ex-ajudante de ordens do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
Mauro Cid, exercer o direito de ficar em silêncio em depoi-
mento à CPMI do 8 de janeiro Pedro França/Agência Senado

"LIBERDADE DE EXPRESSÃO"
Internautas resgatam entrevista em que Nikolas
Ferreira defende humor com negros e nazismo: 

TSE mantém rejeição a pedidos de inelegibilidade contra Flávio Dino

Ao participar de podcast, deputado também citou piadas sobre pessoas com síndrome de Down; 
André Janones afirmou que irá acionar a PGR devido ao teor das declarações

nternautas resgataram, 
nesta segunda-feira, 
trechos de entrevista 
concedida pelo depu-
tado federal Nikolas 
Ferreira (PL-MG) em 

outubro de 2022 na qual ele defende 
humor com negros, nazismo e pessoas 
com Síndrome de Down como mani-
festação de "liberdade de expressão". 
Ao podcast Irmãos Dias, o parlamentar 
justificou a fala afirmando que "piada 
não é para ser levada a sério".
— Não tem liberdade de expressão para 
chegar dentro do hospital e fazer uma 
piada com uma pessoa que tem Síndro-
me de Down porque ali não é o ambien-
te nem o local pra isso. Agora, se pagou 
para ir a um show de um humorista, e a 
pessoa fez uma piada com Síndrome de 
Down, com negro, com nazismo, com 
qualquer coisa, eu entendo que a piada 
não é para ser levada a sério. Caso con-
trário, não é piada — afirmou.
Questionado pelos apresentadores do 
podcast sobre como define liberdade de 
expressão, Nikolas usou como exemplo 
um episódio de um judeu que teria 
questionado a verdade do Holocausto 

— um dos maiores genocídios da His-
tória, quando mais de sete milhões de 
judeus foram mortos durante a Segun-
da Guerra Mundial.
— Tem gente que relata que existem 
judeus que não são contrários a uma 
tese que colocou como se o Holoacusto 
fosse mentiroso. Aí, você pensa: pô, o 
Holocausto aconteceu. Vamos ficar fa-
lando que o Holocausto não aconteceu 
e ficar influenciando as pessoas? A pró-
pria comunidade judaica deu a autori-
dade do cara falar isso. Segundo eles, a 
liberdade de expressão é plena em uma 
sociedade que se autorregula não cen-
surando as coisas, mas deixando que as 
coisas aconteçam e que pessoas consi-
gam analisar que aquilo ali é absurdo.
Ainda durante o programa, o parla-
mentar bolsonarista defendeu o po-
dcaster Monark, que responde a um 
processo por apologia ao nazismo em 
função de comentário feito no Flow, 
podcast em que era co-apresentador. 
Para Nikolas, os comentários nazistas 
foram "estúpidos", mas "não dá pra 
comparar o Monark a um genocida, a 
um cara que quer matar judeu, a um 
cara que quer matar negro".

Por unanimidade, o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) manteve as de-
cisões do Tribunal Regional Eleitoral 
do Maranhão que rejeitaram ações 
para tornar inelegível o atual minis-
tro da Justiça, Flávio Dino.
O caso tem relação com as eleições de 
2018, quando Dino se reelegeu para o 
governo do Maranhão, com o vice Car-
los Brandão (PSB). A coligação adver-
sária no pleito — formada por MDB, 
PSC, PSD, PMB, PV e PRP — acionou 
a Justiça Eleitoral com duas ações por 
abuso de poder político e econômico.

O conjunto de partidos acusou 
Dino e o vice de:
supostamente cooptar prefeitos, com a 
transferência de recursos do Fundo Esta-
dual de Saúde para Fundos Municipais de 
Saúde por meio de convênios ou execu-

ção de obras do programa “Mais Asfalto”
supostamente nomear cerca de 50 ca-
pelães na Polícia Militar em troca de 
apoio político, suposto monitoramento 
de adversários políticos pela PM
As defesas dos dois negaram irregula-
ridades, defenderam a legalidade dos 
atos de nomeação dos capelães e de re-
passe de recursos aos municípios. Além 
disso, afirmaram que não há provas do 
suposto monitoramento de adversários.
As duas ações foram rejeitadas pelo 
TRE do Maranhão, que concluiu não 
haver irregularidades nem elementos 
que configurassem abuso de poder eco-
nômico e político.
O caso, então, foi levado ao TSE pelo 
grupo de partidos que propôs as ações. 
Os ministros do TSE seguiram o voto 
do relator, ministro André Ramos Ta-
vares, pela rejeição dos recursos.

I

Na PGR
Diante da repercussão do vídeo nes-
ta segunda-feira, nove meses após a 
veiculação da entrevista, o deputado 
federal André Janones (Avante-MG) 
informou, em suas redes sociais, que 
sua equipe jurídica vai acionar a Pro-
curadoria-Geral da República (PGR) 
e "todas as instâncias do Judiciário". 
Nas redes sociais, o parlamentar cri-

ticou a postura do colega:
"Qualquer apologia ao nazismo, ain-
da que disfarçada sob a manta do 'di-
reito de expressão', deve ser punida 
com cassação de mandato, inelegibi-
lidade e, a depender da gravidade do 
caso, com PRISÃO! Intolerância com 
os intolerantes: nazistas e fascistas 
NÃO PASSARÃO! Eu prometo", es-
creveu na publicação.

O então deputado federal eleito Nikolas Ferreira (PL-MG) 
em entrevista ao podcast Irmãos Dias — Foto: Reprodução

O ministro Flávio Dino (Justiça) em entrevista à GloboNews 
nesta segunda-feira (24). — Foto: Reprodução/GloboNews
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Jair Bolsonaro (PL) e Martha Seillier - Reprodução

STF invalida uso da 'legítima defesa da honra' em feminicídios

Bolsonaro pede que Tarcísio empregue
mãe de sua neta em escritório nos EUA

"TEM VAGA AÊ?"

Martha Seillier deixou cargo em banco nos Estados Unidos, mas seu nome é negociado para assumir 
posto na InvestSP e retornar ao exterior

ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) pediu ao 
governador de São 
Paulo e ex-ministro da 
Infraestrutura de seu 
governo, Tarcísio de 

Freitas (Republicanos), que acomode 
a economista Martha Seillier, mãe de 
uma de suas netas, em um cargo no es-
critório da InvestSP nos Estados Uni-
dos. A negociação ocorre há pelo me-
nos duas semanas. As informações são 
da Folha de S. Paulo.
Seillier deixou o cargo na diretoria do 
Banco Interamericano de Desenvol-
vimento (BID), que executava desde 
maio de 2022. Ela havia sido indicada 
por Paulo Guedes, a quem foi secre-
tária especial do Programa de Parce-

rias e Investimentos (PPI), no antigo 
Ministério da Economia. Seu nome 
chegou a ser cogitado para assumir al-
guma secretaria no governo de Tarcí-
sio, mas há um interesse em retornar 
aos Estados Unidos. A diretoria de 
operações da InvestSP tem um salário 
que pode chegar aos U$ 9.000 (cerca 
de R$ 43 mil). Atualmente, Maurício 
Abadi está à frente do escritório.
Após a notícia de Martha Seillier ser 
mãe de um filho de Carlos Bolsonaro 
(Republicanos) ter sido divulgada, no 
começo deste ano, pelo portal Me-
trópoles, Bolsonaro ordenou que ne-
nhum membro da família fale sobre 
o assunto, corroborando um desejo 
de privacidade de Seillier, de acordo 
com aliados do ex-mandatário.

Por unanimidade, os ministros do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) consideraram 
inconstitucional o uso do argumento da 
"legítima defesa da honra" em feminicídios 
julgados no tribunal do júri.
A análise do caso foi concluída nesta ter-
ça-feira (1º), na sessão de reabertura dos 
trabalhos da Corte.
Os ministros acompanharam o voto do 
relator do caso, ministro Dias Toffoli. Em 
junho, já havia maioria para considerar in-
constitucional o uso do argumento.
Pela decisão, a "legítima defesa da honra" não 
poderá ser usada por advogados, policiais ou 
juízes — de forma direta ou indireta.
A proibição vale tanto para a fase de investi-
gação dos casos quanto para as situações em 
que os processos chegam ao tribunal do júri.
Além disso, a defesa não poderá usar o argu-
mento e depois pedir a anulação do júri popu-
lar. Ou seja, o acusado não pode agir de forma 
irregular e depois tentar se beneficiar disso.
Os ministros concluíram ainda que tri-
bunais de segunda instância poderão 
acolher recursos pela anulação de absol-
vições, caso estas tenham sido baseadas 
na tese. A Corte entendeu que, se o tri-
bunal determinar novo júri, não vai ferir 
o princípio da soberania dos vereditos 
dos jurados.

Histórico
A tese da "legítima defesa da honra" era 
utilizada em casos de agressões ou femi-
nicídios para justificar o comportamento 
do acusado em situações, por exemplo, de 
adultério, na qual se sustentava que a honra 
do agressor havia sido supostamente ferida.
A ação que discute o tema foi apresentada pelo 
PDT, em janeiro de 2021. A sigla argumentou 
que não são compatíveis com a Constitui-
ção absolvições de réus pelo júri baseadas na 
tese da "legítima defesa da honra", classificada 
como "nefasta, horrenda e anacrônica".
Em 2021, em julgamento virtual, a Corte 
já havia decidido suspender — até o julga-
mento definitivo da ação — o uso da tese 
por advogados de réus em júri popular.
À época, os ministros consideraram que a 
aplicação da "legítima defesa da honra" é 
inconstitucional por violar princípios como 
o da proteção à vida, dignidade da pessoa 
humana e igualdade.
Em junho deste ano, os ministros iniciaram 
a análise definitiva do caso e confirmaram a 
inconstitucionalidade da tese.
Na ocasião, o relator, ministro Dias Toffoli, 
votou contra o uso do argumento. Ele foi 
seguido por André Mendonça, Nunes Mar-
ques, Alexandre de Moraes, Luís Roberto 
Barroso e Edson Fachin.

O

Conclusão do caso
No julgamento desta terça, a Corte con-
cluiu a análise do processo, com os votos 
das ministras Cármen Lúcia e Rosa Weber.
Ao votar, a ministra Cármen Lúcia relem-
brou, sem citar nomes, o caso da socialite 
Ângela Diniz, assassinada por Doca Stre-
et. Doca era companheiro de Ângela, e os 
dois haviam terminado o relacionamento 
pouco antes do crime.
Em dezembro de 1976, ele matou Ângela 
com quatro tiros no rosto durante uma 
discussão do casal em Búzios, no Rio de 
Janeiro, onde a socialite tinha uma casa 
na Praia dos Ossos. À época, Doca ale-
gou "legítima defesa da honra" e disse ter 
matado Ângela "por amor".
A ministra também citou leis da época do 
Brasil Colônia, que atribuíam ao homem 
o poder sobre o corpo e a vida da mulher. 
Argumentou que, ainda atualmente, as mu-
lheres continuam a ser tratadas como "coi-
sas" e que nesta condição, devem "se sub-

meter ao poder de mando de alguém".
Cármen afirmou que o tema dialoga com a 
questão da dignidade humana em "uma so-
ciedade que ainda hoje é machista, sexista, 
misógina e mata mulheres apenas porque 
elas querem ser o que elas são, mulheres 
donas de sua vida".
A presidente do STF, ministra Rosa Weber, 
argumentou que a tese não é compatível 
com uma sociedade livre e democrática.
"Simplesmente não há espaço, no con-
texto de uma sociedade democrática, li-
vre, justa e solidária, fundada no prima-
do da dignidade da pessoa humana, para 
restauração dos costumes medievais e 
desumanos do passado", afirmou.
De acordo com a ministra, a formação 
social baseada na "ideologia patriarcal" 
pressupôs uma espécie de superioridade 
masculina, a partir da qual se "legitima a 
eliminação da vida de mulheres" para rea-
firmação de papéis sociais e do que consi-
deram ser "sua honra".
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"NÃO COBIÇAR AS COISAS ALHEIAS"

oliciais civis da Delegacia 
da Criança e do Adoles-
cente Vítima (Dcav), em 
cooperação com a Polí-
cia Civil de Pernambuco, 
prenderam o pastor evan-

gélico José Belmont Ferreira de Barros, o 
Gordo, de 50 anos, nesta segunda-feira, em 
Duque de Caxias, na Baixada Fluminense. 
Ele é acusado de um latrocínio ocorrido em 
2002 em Pernambuco e foi condenado a 23 
anos de prisão pelo crime.
Segundo a Polícia Civil, Barros e três ami-
gos Barros e três amigos resolveram, em 
abril de 2002, roubar um veículo. O objeti-
vo do grupo era usar o automóvel para re-
tornar para o Rio, estado em que já tinham 
morado, já que não tinham dinheiro sufi-
ciente para as passagens de ônibus.
O acusado fechou uma corrida de táxi da cida-
de de Santa Rita, na Paraíba, com destino a Re-
cife, capital pernambucana. Barros e os amigos 
colocaram sua bagagem no carro e, quando 
passavam pela cidade de Cabo de Santo Agos-
tinho, em Pernambuco, anunciaram o assalto.

Eles mataram o taxista estrangulado 
com um cabo de aço e um cinto de cou-
ro. O corpo foi jogado em um canavial à 
beira da estrada. O grupo, então, seguiu 
viagem até o Rio, onde ainda venderam 
o carro para um desmanche.
Em 2003, Barros voltou à Paraíba para vi-
sitar parentes e acabou preso em flagrante 
junto com um cúmplice que também havia 
participado da morte do taxista. Eles ten-
tavam vender um veículo que havia sido 
roubado no Rio. Na ocasião, o pastor con-
fessou que os dois tinham entrado em um 
veículo de transporte alternativo em Cam-
po Grande, Zona Oeste do Rio, e resolve-
ram matar o motorista — o corpo da vítima 
foi deixado às margens da Avenida Brasil. 
Os dois seguiram para a Paraíba.
Barros ficou preso na Paraíba por um ano 
até ser beneficiado por um habeas corpus. 
Ele resolveu voltar para o Rio, onde fixou 
residência. Ele, então, fundou uma igreja 
evangélica na comunidade de Parque El-
dorado, em Duque de Caxias, onde atuava, 
desde então, como pastor evangélico.

Um policial penal aposentado foi preso, na 
noite desta segunda-feira (31), acusado de 
matar a tiros a companheira, em Itaipuaçu, 
Maricá, Região Metropolitana do Rio.
De acordo com a Polícia Militar, equipes 
do 12º BPM (Niterói) foram acionadas para 
checar a ocorrência. No local, os policiais 
encontraram Edna Aparecida da Silva, de 
41 anos, baleada e já sem vida.
Aos policiais, Roberto Luiz Silva de Azeve-
do, de 73 anos, alegou que havia ingerido 
bebida alcoólica e durante uma discussão 
atirou contra Edna, de forma consciente.
A corporação informou que o agente foi pre-
so em flagrante e uma pistola apreendida. A 

área foi isolada para realização da perícia. O 
corpo da vítima foi encaminhado ao Instituto 
Médico Legal (IML) do Barreto, em Niterói.
Segundo a Polícia Civil, o autor do crime 
foi preso em flagrante pelo crime de femi-
nicídio. O caso foi enviado à Justiça. 
Em nota, a Secretaria de Administração Pe-
nitenciária afirmou que repudia, veemen-
temente, todo e qualquer ato de violência 
contra a mulher, tendo criado uma Sala de 
Atendimento à Mulher para servidoras ví-
timas de abuso. A Seap disse, ainda, que a 
corregedoria da pasta está acompanhando 
a investigação e vai apurar as responsabili-
dades do policial inativo.

PM apreende Gol com cadeira de praia no lugar do banco do motorista em Pato Branco

José Belmont Ferreira de Barros, o Gordo, de 50 anos, foi condenado a 23 anos de prisão pelo crime

Pastor é preso no RJ por latrocínio
ocorrido em 2002 em Pernambuco

Policial penal aposentado é preso por matar a mulher em Itaipuaçu

P O pastor José Belmonte Ferreira de Barros, o Gordo, de 50 
anos, foi preso em Duque de Caxias - Foto: Reprodução

Delegacia de Homicídios de Niterói, São Gonçalo e Itaboraí 
(DHNSG) foi acionada e investiga o caso - Divulgação / Polícia Civil

Um Gol que estava com uma cadeira de 
praia no lugar do banco de motorista foi 
apreendido pela Polícia Militar (PM), em 
Pato Branco, no sudoeste do Paraná. O 
condutor, segundo os agentes, apresentou 
sinais de embriaguez e foi preso.
O teste do bafômetro resultou em 0,61 mili-
grama por litro, que configura infração gra-
víssima. O flagra ocorreu na sexta-feira (28).
A apreensão aconteceu por volta da 1h30, 
durante patrulhamento pelo bairro Alvorada.
Conforme a PM, o homem foi solto e, nesta 
segunda-feira (31), encontrava-se em liber-
dade provisória.

O que a lei diz?
A embriaguez ao volante está descrita no 
Artigo 165 do Código de Trânsito Brasilei-
ro, que proíbe a direção sob a influência de 
álcool ou de qualquer outra substância psi-
coativa que determine dependência.
O artigo considerada infração gravíssi-
ma com multa no valor de R$ 2.934,70, 
com início do processo de suspensão da 
CNH. Aplica-se em dobro a multa pre-
vista em caso de reincidência no perío-
do de até 12 meses.
Denúncias para a Polícia Militar podem ser 
feitas ligando 181 ou 190.
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CRIME
RACISMO

Polícia Civil do RJ investi-
ga um caso de racismo em 
uma lanchonete em Cam-
po Grande, na Zona Oeste 
do Rio de Janeiro. O episó-
dio foi no McDonald’s da 

Rua Artur Rios na madrugada de segunda-
-feira (31). Parte da discussão foi gravada.
A vítima foi Mattheus da Silva Francisco, 
de 22 anos. A confusão começou depois 
que uma mulher, que se identificou como 
Amanda Queiroz Ornela, disse que a fila 
do caixa foi furada.

O que foi dito
Mattheus e outros clientes passaram a gra-
var o bate-boca — o momento exato da 
suposta primeira ofensa não foi registrado.

• Mattheus: Agora fala que eu sou preto!
• Amanda: Preto! Ué, tu é branco?
• Mattheus: Você me chamou de preto, vai, fala.
• Outra cliente: Fala da forma que você fa-

lou aqui na frente de todo mundo!
• Amanda: Amanda Ornela, médica, caça 

aí o CRM.
• Outra cliente: E racista!
• Amanda: Racista! Odeio preto. Odeio 

preto. Sou obrigada?
• Outro cliente: Você acha que pode ter esse ato 

de racismo aí só porque você tem dinheiro?
• Amanda: Racismo não dá cadeia!
• Outra cliente: Vai perder a noite na de-

legacia, vai gravar na delegacia, vai ficar 
gravadinho lá... Sabe por quê? Racistas 
não passarão!

Em outro momento da discussão, Amanda 
disse “ser casada com milícia”.
Clientes impediram que ela fosse embora 
até a chegada da Polícia Militar.

‘Odeio preto!’: polícia investiga racismo após confusão em lanchonete

Vila Kennedy é alvo, mais uma vez, de operação policial

Episódio foi na madrugada desta segunda-feira (31) em Campo Grande, na Zona Oeste do Rio.

Policiais militares do 20º BPM prenderam 
em flagrante um homem suspeito de in-
tegrar o tráfico de drogas em Mesquita. A 
identidade do indivíduo não foi informada.
Segundo informações da PM, agentes 
abordaram o acusado e encontraram far-
to material entorpecente.
A ocorrência foi registrada na delegacia 
da região.

A
Traficante de 

drogas é preso pela 
PM em Mesquita

Mattheus prestou queixa na 35ª DP (Cam-
po Grande). Amanda foi conduzida para a 
delegacia e, num primeiro momento, negou 
as acusações, mas depois manifestou o de-
sejo de ficar em silêncio.

Mulher não tem registro
Mesmo na delegacia, a mulher insistia em 
dizer que era médica. “Vão me segurar, tô 
devendo a ele, beleza, tô errada, show... va-
mos para a sentença, mas pô, me segurar 
aqui tá errado”, argumentou.
Um policial perguntou se ela realmente era 
médica. “Médica psiquiatra, porque para 

ser psiquiatra tem que ser médica, filho, 8 
anos”, respondeu.
Mas o Conselho Regional de Medicina 
(Cremerj) disse que não identificou ne-
nhum registro no sistema no nome dela.

O que disse a polícia
A Polícia Civil explicou que as imagens apre-
sentadas foram incluídas ao procedimento. 
“No entanto, não capturaram a conduta cri-
minosa e sim momento posterior”, destacou. 
“Funcionários do estabelecimento serão ou-
vidos e imagens de câmeras de segurança do 
local foram requisitadas”, emendou.

Após uma tarde de intenso tiroteio, a Vila 
Kennedy, na Zona Oeste, é mais uma vez 
alvo de operação da Polícia Militar, nesta 
terça-feira (1). Moradores relatam troca 
de tiros na região desde o início da manhã. 
Um homem foi preso.
Segundo a PM, agentes do 14º BPM (Ban-
gu) prenderam um suspeito e, com ele, foi 
apreendido uma pistola calibre 9mm e um 
rádio comunicador. A ocorrência foi apre-
sentada na 34ª DP (Bangu).
Através das redes sociais, moradores rela-
tam intenso tiroteio. "Muito tiro perto da 
Manilha desde às 5h da manhã. Trabalha-
dor não tem paz pra sair pra trabalhar nem 
pra colocar os filhos na escola", disse um.
"Doze horas de balaria, poucas horas atrás 
teve uma operação do BOPE na Vila Ken-
nedy que não rendeu nada, além de tiroteio 
na volta do trabalho", escreveu outro.
Nesta segunda-feira (31), policiais do Bata-
lhão de Operações Especiais (Bope) atuaram 
na comunidade. Moradores relataram que os 

agentes começaram a incursão por volta das 
17h e a troca de tiros era intensa na região.

Operações da PM
Na Zona Norte, policiais militares do 9º 
BPM (Rocha Miranda) estão nas comuni-
dades do Jorge Turco, Palmeirinha e Mun-
dial. Não houve registro de prisões ou apre-
ensões durante a ação. Agentes retiraram 
barricadas das vidas que obstruíam vias 
que impediam a passagem de moradores.
Já na Baixada Fluminense, a comunidade 
do Castelar, em Belford Roxo, é alvo de 
agentes do 39º BPM (Belford Roxo), com 
apoio de outras unidades.
Segundo a PM, policiais foram atacados 
a tiros e houve confronto. Um suspeito fi-
cou ferido, foi socorrido e encaminhado 
ao Hospital de Belford Roxo. Com ele, foi 
apreendida uma pistola. Em seguida, outro 
suspeito foi preso por uma equipe. Com ele, 
foram apreendidos um rádio comunicador, 
um aparelho celular e drogas. A ocorrência 

Mulher que se identificou como Amanda Queiroz Or-
nela vai responder por racismo — Foto: Reprodução

foi encaminhada à 52ª DP (Nova Iguaçu).
A comunidade da Vila Ruth, em São João de 
Meriti, na Baixada, também está na mira de 
policiais do 21º BPM (São João de Meriti).
Durante a operação, três suspeitos foram 
presos e dois rádios comunicadores, além 
drogas a serem contabilizadas foram apre-
endidos. A ocorrência foi apresentada na 
64ª DP (São João de Meriti).

Material apreendido durante operação na comu-
nidade do Castelar - Divulgação / Polícia Militar

Um caveirão da Polícia Militar foi acionado, 
na tarde desta segunda-feira, para resgatar 
dois agentes da corporação — um homem e 
uma mulher — que entraram por engano na 
comunidade Cinco Bocas, em Brás de Pina, 
na Zona Norte do Rio. Eles teriam seguido 
as instruções de um aplicativo de trânsito, 
foram cercado por bandidos e acabaram ba-
tendo o carro. Nenhum dos PMs, que esta-
vam de folga, se feriu.
Um vídeo que circula em redes sociais mos-
tra o carro, um Kia branco, sendo guincha-
do pelo veículo blindado, com a frente par-
cialmente destruída.
"O caveirão está arrastando o carro. Eles 
vieram resgatar esse carro. Acho que foi isso 
o problema todo. Esse carro que bateu lá", 
diz uma moradora da região ao comentar a 
intensa movimentação policial.

Veja a nota da PM sobre o ocorrido:
"A Assessoria de Imprensa da Secretaria 
de Estado de Polícia Militar informa que, 
de acordo com dados preliminares, na tar-
de desta segunda-feira (31/7), equipes do 
16ºBPM foram acionadas para verificar in-
formação de que um policial militar estaria 
cercado por criminosos na Comunidade 
Cinco Bocas, zona norte do Rio. Imediata-
mente, a equipe policial foi ao local e cons-
tatou que dois policiais e uma mulher esta-
riam rodeados pelos criminosos. Eles foram 
resgatados sem ferimentos. De acordo com 
os policiais, eles estavam de folga e em des-
locamento quando entraram na referida co-
munidade sem conhecer a localidade".

Caveirão é acionado 
para resgatar PMs que 
entraram por engano 

em favela no Rio

O carro onde estavam os PMs sendo re-
bocado pelo Caveirão - Foto: Reprodução



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

8
Quarta-Feira, 02 de Agosto de 2023

CIDADES

Prefeita de 
Japeri assume 
a presidência 
do Consórcio 
Centro Sul I

REVITALIZAÇÃO

Complexo Esportivo 
Caio Martins, em Ni-
terói, está passando por 
um processo de revita-
lização que proporciona 
melhorias e disponibili-

za novas instalações para os amantes de 
esportes. Após encerrar a primeira fase 
de intervenções, com um investimento 
de cerca de R$ 2 milhões, o Governo do 
Estado iniciou neste mês de julho, a 2ª 
fase de obras no local.
A reforma, realizada pela Empresa de 
Obras Públicas do Estado (Emop), tem 
como objetivo oferecer uma melhor 
experiência esportiva e cultural para a 
população. Entre as melhorias previstas 
nesta segunda etapa estão a construção 
de uma calçada ao redor do Caio Mar-
tins para proporcionar mais acessibili-
dade e nova pintura para o telhado.
Uma das grandes novidades será a 
ampliação da arquibancada, além da 
reforma do ginásio. Será construída 
uma piscina extra, ideal para a prática 
de atividades inclusivas para idosos e 
crianças. Os apaixonados por futebol 
também terão motivos para comemo-
rar: três quadras serão completamente 
reformadas, da reconstrução à pintura.
- O Caio Martins é um patrimônio de 
Niterói. A retomada das atividades pro-
porciona mais interação e opções de 
lazer para a população, e também me-
lhora na qualidade de vida. A reestrutu-
ração do complexo atende às demandas 
da população que frequenta o espaço - 
ressaltou o governador Cláudio Castro.

Grupo de Trabalho monta 
cronograma para o segundo semestre
O Grupo de Trabalho criado em mar-
ço pelo governador Cláudio Castro 
para decidir o futuro do Caio Martins 
já fechou o cronograma de ações para 
o segundo semestre. Composto por 
representantes do Governo do Estado, 
Assembleia Legislativa (Alerj), Prefei-
tura e Câmara Municipal de Niterói, o 
grupo também prevê consultas públi-
cas à população, para decidir o melhor 
uso do equipamento esportivo.
- O Governo do Estado trabalha na cons-
trução de um hotsite para receber as 
propostas da população. Por orientação 
do governador Cláudio Castro, estamos 
trabalhando de forma integrada. Após a 
primeira fase das obras, conseguimos re-
tomar as atividades esportivas para me-
lhor atender os moradores da região, que 

A prefeita Dra. Fernanda Ontiveros é a 
nova presidente do Consórcio Centro Sul 
I. A posse aconteceu no Núcleo de Educa-
ção Ambiental Vale do Ipê durante reunião 
ordinária nesta terça-feira, (01). A gestora 
substituiu o ex-prefeito de Engenheiro Pau-
lo de Frontin, Maneko Artemenko. 
Ambos foram eleitos em março de 2021, 
para a diretoria do consórcio, que é com-
posto pelos municípios de Queimados, Ja-
peri, Mendes, Engenheiro Paulo de Frontin 
e Paracambi. Atualmente , a sede oficial fica 
na cidade de Paulo de Frontin.
A reunião foi marcada por debates relacio-
nados ao plano de educação ambiental en-
tre os consorciados. A prefeita, aproveitou 
a oportunidade para falar do seu dever em 
assumir o posto mais alto do Consórcio. “As-
sumi hoje o consórcio e já na nossa primeira 
assembleia coloquei algumas pautas impor-
tantes, com estudos junto aos municípios 
com relação a coleta, onde vários pontos fo-
ram abordados. E meu sentimento é de res-
ponsabilidade, união e cuidado com o recur-
so público de forma transparente “, declarou.
Para a Secretária de Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Meire Lucy, agora com a 
Prefeita no comando do Consórcio todos os 
programas serão alavancados. “Com a Dra. 
Fernanda Ontiveros nesta posição será um 
divisor de águas dentro da gestão consorcia-
da de resíduos sólidos. Vamos transformar 
em modelo de gestão com ela, já que ela aco-
lhe as nossas ideias técnicas”, enfatizou.
Já Francine Ramalho, atual diretora do Con-
sórcio, disse que o órgão vai caminhar mais 
rápido com a presença da Prefeita como pre-
sidente. “Essa nova gestão vai somar para o 
trabalho acontecer, visto que a prefeita tem 
um olhar bem amplo na relação com os mu-
nicípios. Vamos caminhar e bem mais rápi-
do com essa nova direção”, disse.
O evento contou com a presença do ex-secre-
tário de Assistência Social, José Áureo Valença, 
de Meio Ambiente e Protetora dos Animais de 
Queimados, Andréia Loureiro; do Procurador 
do Município de Paracambi, Ricardo Alexan-
dre, dos representantes do município de Men-
des, Zélia Raguzzoni, de Paracambi, Wallace 
Rezende, de Paulo de Frontin Luís Eduardo 
Machado. Além da Engenheira Ambiental, 
Carol Carrozzino, da AGENERSA – Agência 
Reguladora de Energia e Saneamento Básico 
do Estado do Rio de Janeiro.

Governo do Estado do Rio inicia 2a fase de 
obras no Complexo Esportivo Caio Martins

contam muito com o equipamento em 
suas rotinas - disse o secretário de Estado 
de Esporte e Lazer, Rafael Picciani.
A infraestrutura e a segurança também 
serão aprimoradas. Novos refletores se-
rão instalados no ginásio e na piscina, 
garantindo uma iluminação adequada 
para treinos e eventos noturnos.

Retorno das atividades
Com o término da primeira etapa de 
obras no mês de março, após obras de 
readequação e revitalização de espaços 
internos como vestiários, banheiros e 
áreas comuns, a Secretaria de Estado de 
Esporte e Lazer retomou a rotina de ati-
vidades gratuitas no local. Já são mais 
de 600 pessoas atendidas em diferen-

tes modalidades, como natação, yoga, 
zumba, tai chi chuan e alongamento.
É o caso da dona de casa Ana Pau-
la Lovatti, de 49 anos, que pratica 
hidroginástica e zumba. Ela viu no 
retorno das aulas a motivação para 
voltar a cuidar da saúde.
- Desde 2017 eu participo das ativi-
dades aqui no Caio, e senti falta delas 
durante as obras. Estar aqui nova-
mente de frente com os professores 
me deixa muito feliz, é muito melhor 
do que fazer as aulas on-line. Pude re-
tomar meus cuidados com a saúde e 
hoje me sinto completa. Espero que o 
complexo continue melhorando e re-
ceba, além de novas atividades, mais 
shows e feirinhas - comemorou.

O
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MELHORIAS

s municípios da Baixa-
da Fluminense fecham 
o primeiro semestre do 
ano com saldo positivo 
na criação de empregos 
formais. A análise da Fir-

jan, feita a partir da plataforma Retratos 
Regionais, mostra que a região acumu-
lou mais de 17,7 mil novos postos de 
trabalho de janeiro a junho. Somente no 
último período analisado, junho, a re-
gião compreendida por 14 municípios, 
registrou mais de 900 vagas. Caxias está 
entre as 10 cidades do estado que mais 
tiveram oportunidades (+380) e Nova 
Iguaçu, apresenta uma recuperação no 
número de ofertas de emprego (+351), 
ante o mês anterior quando teve saldo 
negativo em maio (-126). 
Na avaliação por setores, destacaram-
-se na região os de Serviços (+615 va-
gas); Indústria e Construção (+ 252); 
e Comércio (+ 73). “Temos aqui na 
região grande potencial, com mão de 
obra com condições cada vez maiores 
de qualificação e preparo para as opor-

tunidades de trabalho. Seguimos em 
constante atuação, junto aos empresá-
rios locais, para contribuir com medi-
das que ofereçam melhor infraestrutu-
ra e condições para o desenvolvimento 
local”, destacou o presidente da Firjan 
Caxias e Região, Roberto Leverone. 
Ao longo de todo o semestre, as ocupa-
ções que mais tiveram ofertas de empre-
gos pela Baixada foram Trabalhadores 
nos  serviços de manutenção de edifi-
cações (+2.704); Agentes, assistentes e 
auxiliares administrativos (+2.283); Por-
teiros, vigias e afins (+1.268); Professo-
res de nível médio na educação infantil 
(+1.163); Professores de nível médio no 
ensino fundamental (+1.145); Trabalha-
dores nos serviços de coleta de resíduos, 
de limpeza e conservação de áreas pú-
blicas (+1.117); Ajudantes de obras civis 
(+1.066); Inspetores de alunos e afins 
(+689); Trabalhadores em serviços de 
promoção e apoio à saúde (+664); e Pro-
fessores de nível superior no ensino fun-
damental de quinta a oitava série (+628). 
A análise feita pela federação, com base 

nos últimos resultados apresentados 
pelo Novo Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados), mostra 
que o saldo positivo regional segue o re-
sultado obtido no Estado, que registrou a 
criação de 13.490 empregos somente em 
junho. Com esse resultado, o Rio acu-
mula 74.387 novos postos de trabalho 
formais no primeiro semestre de 2023.  
“A Baixada Fluminense registrou saldo 
positivo em todos os meses de 2023, 
evidenciando o bom desempenho da 
região na geração de empregos formais, 
especialmente no primeiro trimestre. Os 
setores de Serviços e Indústria têm se 
destacado”, pontuou Camila Rocha, ana-
lista de estudos econômicos da Firjan. 
A análise feita pela Firjan mostra ainda a 
ocupação das vagas a partir do nível de 
escolaridade. Desse total de postos de tra-
balho abertos, quase 80%, cerca de 58,2 
mil foram para trabalhadores com En-
sino Médio. Os trabalhadores com nível 
superior ocuparam 12,3% (9.181) vagas e, 
9,4% (6.989) foram para os trabalhadores 
com Ensino Fundamental completo.  

Com o objetivo de ampliar a participação 
popular na construção da nova Lei Urba-
nística de Niterói, a Prefeitura promove-
rá seis encontros abertos ao público. As 
oficinas acontecerão sempre às quartas e 
sábados, na parte da manhã, em diversos 
pontos diferentes da cidade. O primeiro 
evento está marcado para o dia 9 de agosto, 
das 8h30 às 12h, na Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL), no Centro. 
A legislação urbanística municipal tem 
como finalidade a regulação das ativida-
des, construções, e parcelamentos do solo 
nas áreas urbanas, além de suprir as ne-
cessidades e definir os limites das ocupa-
ções e ações humanas em todo território. 
A nova Lei Urbanística de Niterói leva em 
conta os desafios e necessidades atuais da 
cidade e a importância de promover um 
desenvolvimento sustentável e a promo-

O
Baixada Fluminense fecha primeiro semestre do ano com
saldo positivo na criação de empregos formais, aponta Firjan

Prefeitura realiza novas oficinas para a construção da nova Lei Urbanística

Análise de federação é feita por meio da plataforma Retratos Regionais, que tem como base os dados do Novo Caged

Roberto Leverone, pres. da RR Caxias. - 
Foto:  Antonio Batalha

ção da qualidade de vida. 
O secretário municipal de Urbanismo, 
Renato Barandier, explica que os encon-
tros acontecerão em formato de oficinas, 
a fim de que os participantes conheçam 
melhor as propostas e, também, possam 
oferecer suas contribuições.  
“O processo de construção do planeja-
mento urbanístico é participativo e conta-
mos com a contribuição de todos. Essa é 
mais uma etapa participativa da constru-
ção da Lei Urbanística. A ideia é incor-
porar essa participação e qualificar ainda 
mais o nosso projeto de lei. Com as ofici-
nas, temos a oportunidade de aprofundar 
conceitos fundamentais em relação ao que 
a Lei Urbanística busca na cidade, como, 
por exemplo, proporcionar mais justiça 
social”, afirmou o secretário.
Entre as propostas do projeto de lei, está a 
iniciativa da outorga onerosa do direito 
de construir. Com a aprovação da outor-
ga, aquelas construções de médio e grande 
porte – como é o caso de novos edifícios na 
cidade, por exemplo – deverão pagar uma 
contrapartida como prerrogativa de edifi-
car acima do limite básico estabelecido pelo 
Plano Diretor da Cidade. De acordo com o 
secretário, estes valores serão revertidos para 

construções de moradias de interesse social 
e projetos de pavimentação de comunidades. 
O secretário acrescenta que outra mudança 
que a nova legislação pretende atender é a 
de ter um olhar mais para a rua do que para 
as construções em sua dimensão física. Para 
ele, essa é uma concepção voltada para o pri-
vado, numa lógica de condomínios verticais. 
“Queremos incentivar a fachada ativa, com 
comércios integrados aos espaços, prédios 
com muro de vidro, que dão aos cidadãos 
uma sensação de maior segurança, já que 
são conhecidos como olhos na calçada”, 
acrescenta Barandier. 
As oficinas para apresentar o projeto à po-
pulação e colher sugestões começarão no dia 
9 de agosto e seguirão durante todo o mês, 
das 8h30 às 12h em diferentes pontos da ci-
dade. No dia 12, o encontro será na Região 
Oceânica, na Escola Municipal Portugal Ne-
ves. No dia 16, a oficina acontecerá no Clube 
Central, na Praia de Icaraí. E nos dias 19 e 
23, será a vez do Fonseca, no Atlético Clu-
be Fonseca, e de Pendotiba, no Ciep 450 Di 
Cavalcanti, respectivamente. Já no dia 26 de 
agosto, o Ciep 307 Djanira, na Região Leste 
da cidade, será o ponto para a oficina.
Após as oficinas, também haverá uma audi-
ência pública no dia 11 de setembro. A pre-

visão é que as discussões no âmbito do Exe-
cutivo se encerrem no dia 18 de setembro, 
com uma reunião do Conselho Municipal 
de Políticas Urbanas (Compur), que um 
órgão colegiado que reúne representantes 
do poder público e da sociedade civil com 
finalidade de assessorar, estudar e propor 
diretrizes para o desenvolvimento urbano. 
Depois dessas etapas, o projeto deverá pas-
sar por novas audiências públicas na Câma-
ra Municipal.

Serviço: Oficinas sobre a nova 
Lei Urbanística

09/08 – Centro – Câmara de Dirigentes Lo-
jistas de Niterói (R. Gen. Andrade Neves, 
31 – Centro)
12/08 – Região Oceânica – Escola Munici-
pal Francisco Portugal Neves (Rua Quator-
ze, s/n – Piratininga)
16/08 – Região Praias da Baía – Clube Cen-
tral (Av. Jorn. Alberto Francisco Torres, 335 
– Icaraí)
19/08 – Zona Norte – Atlético Clube Fonseca 
(Alameda São Boaventura, 1042, Fonseca)
23/08 – Pendotiba – CIEP 450 Di Cavalcan-
ti (Estr. Caetano Monteiro, 04 – Badu)
26/08 – Região Leste – CIEP 307 Djanira 
(Rua Ewerton Xavier, 417, Várzea das Moças)
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AQUELE ABRAÇO !!!
Só dia 1 de agosto, esta Resenha soube que o ator, diretor, produtor cultural e um dos baluartes do En-
contrArte, a mostra de teatro da Baixada, Fábio Mateus, estava entubado e passando os piores momentos 
de saúde de sua existência. Segundo a fonte que nos informou, ele estava em coma e corria risco de não 
sobreviver. "A família prefere não espalhar para não alardear e deixar pessoas preocupadas", disse a 
fonte. Fábio Mateus (E), Claudina Oliveira e Tiago Costa (Foto: Alziro Xavier/Divulgação) formam a 
trilogia que comanda o Festival EncontrArte. Em 2021, ele estava feliz pelo retorno do evento: “É muito 
bom poder voltar com o espetáculo”, vibrou Fábio, na ocasião, logo após a pandemia. Nós deste espaço 
estamos vibrando positivamente para Fábio Mateus acordar do coma e voltar aos palcos. Força, Fera!!!

Com direito a roda de samba, evento segue celebração dos 82 anos do autor de sambas inesquecíveis

'AQUI' se apresenta de 
graça domingo no Museu 

da República na Rua do 
Catete, centro do Rio 

"AQUI" vai rolar gratuitamente no Museu 
da República (Rua do Catete, 153 - Cate-
te), no domingo (6/8) às 15h. O espetácu-
lo explora as sutilezas do momento pre-
sente através de técnicas de improvisação 
cênica e acrobacia, acompanhadas por 
música ao vivo. Mariana Taques e Ruy Car-
valho são os protagonistas desta dança, 
estabelecendo uma conexão única com o 
espaço e entre si, explorando minuciosa-
mente cada detalhe deste encontro. Sem 
uma narrativa estruturada, a performance 
se transforma em uma dança atmosféri-
ca, onde a simplicidade do movimento se 
converte em poesia. A iniciativa de mon-
tar um projeto que aborde o habitar poé-
tico do espaço e do tempo é uma maneira 
dos seus idealizadores tornarem o olhar o 
protagonista da ação, buscando capacida-
de para capturar a beleza de viver no pre-
sente. "AQUI”, de algum modo, é a nossa 
maneira de ocupar poeticamente o nada. 
O nada, ao que me refiro, tem conexão 
com angústia inerente à existência. Como 
ocupamos essa folha em branco que é o 
agora? A gente descobre a cada dia. Tenta-
mos fazer isso dançando. Às vezes, dá uma 
paz", reflete Ruy Carvalho.
O projeto recebeu apoio do edital de Fomen-
to à Cultura (FOCA) da Secretaria de Cultura 
da Prefeitura do Rio de Janeiro. Além da pro-
dução e apresentação, a ação também inclui 
duas oficinas de movimento e corpo minis-
tradas por Mariana Taques e Ruy Carvalho. A 
primeira oficina, intitulada "Carregamentos 
corporais e quedas", é direcionada a profis-
sionais das artes cênicas e será realizada no 
Centro Coreográfico da Cidade do Rio de 
Janeiro. Já a segunda oficina, chamada "Cria-
ção na improvisação", ocorrerá no Museu da 
Maré, com foco em companhias e coletivos 
de artes cênicas da periferia.
Sinopse: “AQUI!” - Um espetáculo de dança 
e circo contemporâneo onde dois palhaços 
dançam as sutilezas do momento presente 
utilizando técnicas da improvisação cênica, 
dança e acrobacia. Não há história, mas 
uma dança atmosférica onde a despreten-
são do movimento torna-se poesia. Um 
dueto cômico que se enamora a cada mo-
mento pela relação que descobre entre si, 
a arquitetura e a plateia.

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Projeto 'NegroMuro' inaugura painel urbano em 
homenagem a Beto Sem Braço nesta quarta-feira

Mocidade Unida do Santa Marta promove “Encontro dos Mestres de Bateria”

esta quarta-feira, 2, às 17h, 
o NegroMuro vai inaugu-
rar mais uma intervenção 
artística no Rio de Janeiro. 
Em Madureira, próximo 
a estação do Terminal do 

BRT Paulo da Portela, o projeto realizou 
a pintura de um painel urbano em home-
nagem ao compositor Laudeni Casemiro 
(1941-1993), o popular Beto Sem Braço, 
ícone do Império Serrano e autor de sam-
bas de enredo memoráveis, como “Bum-
bum Paticumbum Prugurundum” e “Mãe, 
baiana mãe”. Para celebrar o momento, 
uma roda de samba será realizada no local, 
que fica na Praça Armando Cruz - 190, sob 
o comando do músico Arifan.
O NegroMuro, idealizado pelo muralista Cazé 
e pelo pesquisador Pedro Rajão, visa exaltar 
figuras negras através da arte urbana. Segun-
do Rhuan Gonçalves, coprodutor do projeto, 
já havia um desejo em realizar a homenagem 
ao compositor imperiano há algum tempo. O 
trabalho se tornou ainda mais especial porque 
marca a 50ª intervenção no Rio.
"O muro do Beto Sem Braço é pensado há três 
anos e concretizamos essa ideia justamente no 
painel de número 50 do NegroMuro. O pro-

Mariana Taques e Ruy Carvalho atuam no 
espetáculo que incorpora poeticamente impro-
visação cênica, dança e acrobacia contempo-
rânea (Foto: Renato Mangolin/Divulgação)

A Mocidade Unida do Santa Marta abre 
as portas da sua quadra para receber a 
segunda edição do Encontro dos Mestres 
de Bateria, no domingo, 6, deste agosto. 
A partir das 13h, o comandante da ba-
teria “Furacão Azul”, Mestre Caliquinho 

e seu presidente Tião Belo, receberão os 
mestres de bateria do carnaval carioca 
em uma tarde de confraternização.
O projeto nasceu através do diretor An-
tônio Guedes, em 2020, no ato de solida-
riedade aos ritmistas das agremiações na 

N
jeto orgulhosamente entregou mais uma ho-
menagem em forma de mural de arte urbana 
para um dos nomes mais relevantes da cultura 
popular contemporânea, assim como Cartola, 
Clementina de Jesus, Alcione, Jovelina Pérola 
Negra e Paulinho da Viola", disse Rhuan.
Esta é mais uma ação que celebra os 82 anos 
de Beto Sem Braço. Em 24 de maio, foi inau-
gurado um busto na quadra do Império 
Serrano, também com uma grande roda de 
samba. Para Priscila Casemiro, filha do com-
positor, o painel é motivo de muita felicidade:
"Ter a biografia do meu pai retratada pelo 
NegroMuro, em Madureira, já era um 

sonho antigo que vinha sendo lapidado, 
esperando o momento certo. Sinto-me 
extremamente feliz e honrada com esta 
homenagem feita por uma produção de 
tamanha relevância, que pinta personali-
dades negras. É olhar para o muro e sentir 
o reconhecimento por tudo que ele repre-
senta para o samba", afirmou Priscila.
Este é o segundo NegroMuro em Madurei-
ra. O primeiro está na entrada da quadra do 
Império Serrano, na Av. Ministro Edgard 
Romero - 114, e faz referência a Eloy Anthe-
ro Dias, o Mano Eloy, jongueiro, babalorixá e 
um dos fundadores da escola de samba.

Evento nasceu em 2020 sob a solidariedade pela pandemia e hoje tem alcance grandioso entre os sambistas (Foto: Divulgação)

Arte no Muro - Homenagem está perto da 
estação do Terminal BRT Paulo da Portela em 
Madureira (Foto: Rhuan Gonçalves/Divulgação)

época da pandemia. Logo após, a primei-
ra edição do encontro ocorreu na quadra 
do Santa Marta. E para animar o público 
deste domingo, haverá roda de samba 
enredo e dj tocando sambas inesquecí-
veis. "Será uma tarde de confraternização 
e união. Nossas portas sempre estarão 
abertas para esse encontro tão especial. 
Uma ação que nasceu na solidariedade, 
hoje tem um alcance grandioso. Já esta-
mos na expectativa dos convidados e do 
público da nossa comunidade", disse o 
presidente Nestor. O evento acontecerá 
na quadra da Mocidade Unida do Santa 
Marta, localizada na Rua Jupira, 72, Bo-
tafogo. A entrada é franca e haverá venda 
de caldos e bebidas no local.
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
oje terça-feira (01/08) tive o 
prazer de conhecer os ser-
viços do espaço Valeria Van 
Den Berg ( Estética corporal 
e Depilação) onde os trata-
mentos Corporais Estéticos 
têm como objetivo dar uma 

melhor definição aos contornos corporais por 
meio de redução de medidas, combate à ce-
lulite, flacidez, gordura localizada e todos os 
transtornos que comprometem a silhueta. A 
massagem tem sido usada desde o começo da 
humanidade, com isso é considerada umas das 
formas mais antigas de manipulação do corpo 
humano. Ela tem sido empregada com êxito por 
muitas culturas como meio de promoção e res-
tauração da saúde, principalmente para aliviar 
as dores e os desconfortos físicos, Uma hora de 
massagem equivale de 4 a 6 horas de sono. A 
massagem quando aplicada corretamente au-
xilia na tonificação e ajuda na recuperação dos 
músculos, no equilíbrio dos órgãos internos e 
sistema nervoso, aumenta a respiração celular 
e circulação sanguínea e também provoca uma 
ótima sensação de repouso e bem estar lá temos 
depilação, auriculoterapia, corrente russa,crio-
terapia corporal, drenagem linfática, massagem 
modeladora, manta térmica, radiofrequência e 
ventosaterapia. tive o prazer de usar um dos ser-
viços e realmente sai com sensação de um corpo 
renovado agende e conheça todas essa magnífi-
cas terapias pelo telefone: 21-99338-0760.

TRATAMENTOS CORPORAIS E SEUS BENEFÍCIOS

H O cantor que nos últimos anos lançou o proje-
to Meu Samba Sou Eu com convidados espe-
ciais e também as músicas Está Sempre Comi-
go e Meu Mundo de Felicidade, é uma grande 
aposta no cenário musical. 
Com músicas marcantes e uma interpretação vi-
brante, Ronaldo Gomes tem esquentado as ro-
das de samba da baixada fluminense do Rio de 
Janeiro. É considerado um artista popular e por 
onde passa, atrai e arrasta um público bastante 
significativo no universo do Samba e do Pagode. 
O cantor já gravou o programa Pagodeira da 
FM O Dia e foi campeão do Projeto cultural 
“Criolice Vozes do Samba” no parque Madurei-
ra, zona norte do Rio de Janeiro.  
Para ficar por dentro do trabalho do cantor Ro-
naldo Gomes acesse @ronaldogomes.cantor no 
Instagram ou no YouTube/RonaldoGomesOficial

A influenciadora digital, Brida Nunes, recente-
mente desabafou em suas redes ter sido alvo de 
um stalker que vem a perseguindo não apenas 
nas redes sociais, mas também em sua casa. 
Segunda a musa das plataformas de conteúdo 
adulto OnlyFans e Privacy, o indivíduo teria fei-
to cliques da jovem enquanto a mesma estava na 
sacada do seu apartamento. Ela conta que essas 
fotos teriam sido tiradas com um drone.
Com um certo receio e com o objetivo de aler-
tar outras mulheres, Brida relatou seu caso nas 
redes sociais. O que era para ser um desabafo, se 
tornou uma oportunidade para que haters lhe 
atacassem. “Desde que relatei o que aconteceu 
comigo, estou sendo muito criticada, principal-
mente pelas mulheres. Algumas dizem que é mi-
nha culpa, pelo meu trabalho”, conta a influencer.
Além da profissão, Brida afirma que também 
recebeu ataques pelas roupas que estava uti-
lizando dentro da sua casa. “Como se eu fosse 
culpada pela atitude nojenta dele. Mais uma vez 
a história se repete, a mulher é assediada e até 
abusada, mas a culpa nunca é do abusador, mas 
sim da vítima”, complementa.
Brida diz estar se sentindo amedrontada sobre o 
caso. “Eu não autorizei ele a me perseguir, me fo-
tografar ou me filmar. E, para quem vem dizendo 
coisas sobre mim, quero que saiba que estou aqui 
apenas para alertar, mostrar que até em casa te-
mos que tomar cuidado. Não estamos seguras!”.
Sobre ser taxada de nomes de baixo escalão, 
Brida conta que não se importa. “Mesmo 
antes de trabalhar como criadora de conteú-
do, já ouvia isso e não vejo como um xinga-
mento, afinal, o meu trabalho é justamente 
mostrar esse meu lado e tudo sobre minha 
intimidade. Apesar disso, sou assim como 
qualquer outro, um ser humano, tenho mi-
nha vida pessoal e, o maior erro das pessoas 
é esquecer disso”, finaliza.

As cortinas estão abertas e o terceiro sinal já 
foi dado. Isso mesmo. *“Conto de primaveras”* 
realiza *apresentação única na sede do Grupo 
Arco Íris*. O primeiro solo de *Paulo Vespúcio* 
entra em cena dia *02 de agosto, 19h*. A mon-
tagem é uma poesia às diferenças e ainda a cele-
bração de 35 anos de carreira do artista.
O ator mistura o lúdico a um emaranhado de pa-
lavras ácidas, que agarram o público na constru-
ção de um universo particular. O narrador expõe 
suas dores, uma trajetória de vida amaldiçoada 
por ser diferente. Em meio ao caos e aos aponta-
mentos ele descobre como curar o mundo. Esse 
é um convite para sentir e celebrar as diferenças.
Com o apoio do @grupo_arco_iris o solo de 
Paulo Vespúcio entra em cena. O espetáculo 
conta ainda com as parcerias da ArtLight Servi-
ços de Iluminação (@paulocesarlimademedei-
ros); Aliança Nacional LGBTI+ (@aliancalgbti); 
Rede Gay Latino (@redgaylatino); Programa 
Estadual Rio sem LGBTIfobia (@riosemlgb-
tifobiarj); Museu em Movimento LGBTI+ (@
museuemmovimentolgbti); e o Centro de Con-
vivência, Cultura e Cidadania LGBTI+ Rio.
Os ingressos são colaborativos e custam R$10/ 
R$20/ R$30 ou + (Valores destinados para aju-
dar na manutenção do espaço).
O espetáculo terá 40 ingressos gratuitos para 
pessoas que se encontram sem trabalho e em 
condições de vulnerabilidade social. O Grupo 
destinará parte destes ingressos para pessoas 
atendidas por seus serviços. Demais interessa-
das, dentro do perfil dos ingressos sociais, deve-
rão entrar em contato diretamente com a insti-
tuição pelo telefone 21-2215-0844 (de segunda 
à sexta, das 10h às 18h).

A Trajetória de Ronaldo Gomes
no Universo do Samba e Pagode

CONTO DE PRIMAVERAS NO GRUPO ARCO-ÍRIS

Após expor ter sido alvo de stalker, Musa do Vasco
da Gama recebe ataques em suas redes sociais

Serviço:
Espetáculo Teatral - Monólogo de Paulo Vespú-
cio Garcia
Data: 02 de agosto (Quarta-feira)
Horário: 19h
Censura: 14 anos
Ingresso social: 40 ingressos gratuitos para pes-
soas que se encontram sem trabalho e em con-
dições de vulnerabilidade
Ingresso colaborativo: R$10/ R$20/ R$30 ou + 
(Os valores serão destinados para ajudar na ma-
nutenção do espaço)
Local: Grupo Arco Íris- Rua da Carioca, 45- 
Centro
Esperamos todas, todos e todes!
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Gabigol e Bruno Henrique, do Flamengo, repetem a comemora-
ção tão famosa entre eles em 2019 Marcelo Cortes/Flamengo

ez jogadores para cada 
lado, uma lesão assus-
tadora, jogador de li-
nha no gol e um tento 
salvador de Samuel Xa-
vier, aos 41 minutos do 

segundo tempo: o roteiro no Estádio 
Diego Armando Maradona não pode-
ria ter sido melhor para inaugurar as 
oitavas de final da Libertadores. Flu-
minense e Argentinos Juniors prota-
gonizaram um empate por 1 a 1 que já 
nasceu inesquecível.
O lateral-esquerdo Marcelo não pôde 
testemunhar no campo o gol de empa-
te tricolor, pois foi obrigado a sair mais 
cedo, expulso e desolado, pela grave 
lesão que provocou acidentalmente na 
perna do defensor Luciano Sanchez. 
Este lance deu início a uma partida di-
ferente dentro dos próprios 90 minutos.
O gol de Gabriel Ávalos havia surpreendi-
do a equipe de Fernando Diniz logo aos 14 
minutos do primeiro tempo. Uma jogada 
de cruzamento em que a bola passou duas 
vezes na frente do gol de Fábio, e a defesa 
tricolor apenas olhou até o atacante chutar 
sem chances para seu goleiro.
Com 42 anos, o camisa 1 não cansa de 
ser decisivo nesta temporada. Durante 
a primeira etapa, fez pelo menos mais 

duas grandes defesas em jogadas cara a 
cara, com Gondou e Bíttolo, consertan-
do as falhas de companheiros na defesa, 
e impedindo que o prejuízo fosse irre-
versível. A equipe da casa subiu a pres-
são e foi agressiva sempre que pôde.
Por outro lado, as chances do Fluminen-
se não apareceram com naturalidade, 
nem mesmo em certo momento onde o 
time conseguiu controlar o ímpeto ad-
versário e colocar a bola no chão. Muitas 
bolas circuladas e pouca agressividade 
contra o gol argentino, para uma equipe 
que todos sabem que pode mais.
Veio o segundo tempo, André apareceu 
como elemento surpresa na área e teve 
duas chances claríssimas em sequência, 
uma chutada na trave e a outra para 
fora. Instantes depois, Marcelo tentou 
driblar Sanchez e acabou pisando na 
perna do argentino. Apesar da falta de 
intenção, aquela que talvez seja a lesão 
mais feia dessa edição da Liberta termi-
nou com o lateral punido pelo cartão 
vermelho, aos 12 minutos.
Se ali o sonho da primeira Libertado-
res tricolor parecia estar se compli-
cando seriamente, o time conseguiu 
se segurar e não deixou os argentinos 
ampliarem o placar. Na marca dos 30, 
o goleiro adversário Martín Arias tra-
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Em jogo marcado por golaço, lesão e expulsões, 
Fluminense arranca empate nas oitavas da Libertadores

Brasil enfrenta Jamaica precisando de vitória para chegar às oitavas

Samuel Xavier marca gol na reta final da partida contra o Argentinos Juniors, aproveitando vantagem de 
enfrentar um goleiro linha, e Flu precisa da vitória simples em casa para avançar

tou de devolver a igualdade numérica 
ao campo, ao fazer dura falta em Diogo 
Barbosa. Com 10 contra 10 e nenhuma 
substituição restante ao Argentinos Ju-
niors, o meia Leonardo Heredia preci-
sou assumir o gol.
Não restava outra estratégia: era pre-
ciso testar o goleiro improvisado. Aos 
41 minutos, Samuel Xavier assumiu o 
posto de herói, e pegou de primeira um 
chute que foi ajeitado de cabeça por Leo 
Fernández. A bola entrou no ângulo, 
sem chances para defesa. Nos acrésci-
mos, o uruguaio recém-chegado às La-

ranjeiras fez outro gol, mas o lance foi 
anulado por impedimento.
Na próxima terça-feira (8), o Fluminen-
se precisará de uma vitória simples no 
Maracanã, para se classificar às quartas 
de final. Um empate leva a decisão para 
os pênaltis. Antes disso, o time de Di-
niz recebe o Palmeiras no sábado (5), às 
21h, pelo Brasileirão.
Talvez se tivesse agredido mais durante 
os 90 minutos, o placar poderia ter sido 
melhor. Apesar disso, dentro da realida-
de que se apresentou, o tricolor conse-
guiu o mais importante que era sair vivo.

O Brasil enfrenta a Jamaica, a partir das 7h 
(horário de Brasília) desta quarta-feira (2) no 
Melbourne Rectangular Stadium, na Austrá-
lia, em partida na qual definirá o seu futuro 
na Copa do Mundo de futebol feminino.
Após a derrota de 2 a 1 para a França, a sele-
ção brasileira ficou na 3ª posição do Grupo F 
com 3 pontos, 1 a menos do que as jamaica-
nas (que estão na vice-liderança) e do que a 
França (que assumiu a 1ª posição e que mede 
forças com o já desclassificado Panamá na 
última rodada). Para garantir sua vaga nas 
oitavas de final, a equipe comandada pela 
técnica Pia Sundhage tem que vencer.
Mas a obrigação de vencer não tira o âni-
mo das jogadoras brasileiras. Em entrevista 
coletiva concedida na última segunda-feira 
(31), a atacante Andressa Alves afirmou que 
o Brasil continua a ser o favorito diante da 
Jamaica mesmo após o revés para a França: 
“O Brasil ainda é favorito contra a Jamaica. 
Só dependemos de nós mesmas [para alcan-
çar a classificação], então temos que mostrar 
a nossa força dentro de campo. É um jogo 
que não tem margem para erro, temos que 
fazer o nosso melhor jogo até agora na com-
petição. Eu confio no meu time, sei que o 
Brasil tem futebol para vencer”.

Porém, a jogadora do Houston Dash (Es-
tados Unidos) sabe que não se deve espe-
rar facilidades diante de um adversário que 
evoluiu muito nos últimos anos e que es-
treou na atual edição do Mundial com um 
empate sem gols com a forte equipe france-
sa: “Sabemos da dificuldade que será contra 
a Jamaica, porque não é a Jamaica de 2019 
[que o Brasil bateu por 3 a 0 naquele Mun-
dial]. Pelo contrário, é uma seleção muito 
bem estruturada e contra a qual teremos 
que jogar tudo, pois é uma final. Em final 
não se joga, se vence. Então, temos que en-
trar com esse pensamento. O importante 
não é golear, o importante é vencer de 1 a 0 
e fazer os três pontos e passar de fase”.
Já a técnica Pia Sundhage afirmou que o 
Brasil chega preparado ao confronto: “Es-
tudar a outra equipe é muito importante e 
passar às jogadoras que tipo de jogo está 
por vir também. Com um empate de 0 a 0 
a Jamaica está dentro, já [uma vitória] de 1 
a 0 para o Brasil nos coloca dentro. Um gol 
muda o jogo totalmente. Então, é claro que 
estamos preparadas para isso”.
Para uma jogadora este confronto pode ter um 
significado especial, a Rainha Marta. Em caso 
de um revés, este será o último jogo da atacante 

pela seleção brasileira. Mas ela chega motiva-
da ao confronto e afirma que não faltará luta 
dentro do gramado: “Fico feliz quando escuto 
isso das meninas, que elas querem ganhar essa 
Copa por mim, mas elas têm que ganhar por 
elas. Essa Copa do Mundo não é apenas sobre 
mim, é sobre o futebol feminino em geral, so-
bre essa geração que está surgindo e vai levar 
esse trabalho por muitos anos. É por todas nós. 
Não só sobre a Marta. Se isso as motiva um 
pouco mais, vamos em frente, vamos à luta”.

Adversário conhecido
A partida desta quarta não é a primeira en-
tre Brasil e Jamaica em um Mundial femi-
nino. As equipes se enfrentaram na Copa 
passada, com vitória brasileira por 3 a 0 no 

duelo que abriu a participação de ambas. 
Daquele time, são 11 remanescentes, en-
tre elas Khadija Shaw, principal nome da 
equipe. A atacante de 26 anos defende o 
Manchester City (Inglaterra) e foi a vice-ar-
tilheira do último Campeonato Inglês, com 
20 gols em 22 partidas.
A seleção jamaicana passou por mudanças 
recentes (e tumultuadas) de comando, com 
Lorne Donaldson assumindo o lugar de Vin 
Blane após as jogadoras da equipe caribenha 
escreverem à federação pedindo a troca de 
técnico. Blane, por sua vez, era ele próprio 
substituto de Hubert Busby Jr., suspenso 
após acusações de assédio sexual quando 
trabalhava no Canadá, em 2011. Busby Jr. 
tinha sido auxiliar da seleção em 2019.


